

## **Helen Keller** (1880-1968)

Helen Keller, une figure emblématique du XXe siècle, a laissé une empreinte indélébile grâce à ses luttes politiques et féministes, malgré son handicap de surdité, de cécité et de mutisme depuis sa petite enfance.

Née en Alabama, Helen Keller est confrontée à un obstacle majeur à l'âge de deux ans lorsqu'une congestion cérébrale la rend sourde et aveugle. Privée du contact avec le monde extérieur, elle exprime régulièrement sa frustration à travers de violentes colères. Heureusement, ses parents cherchent de l'aide auprès de spécialistes qui les dirigent vers l'Institut Perkins pour aveugles de Boston.

Là, elle rencontre Anne Sullivan, une ancienne élève malvoyante, qui prend en charge son éducation avec dévouement. Grâce à l'incroyable persévérance d'Anne, qui consacre son temps à épeler des mots dans la paume de la main d'Helen juste avant de lui présenter un objet, une porte finit par s'ouvrir et Helen comprend! Elle qui ne savait pas que les mots existaient et que chaque objet avait un mot pour l'identifier, le mystère du langage lui est révélé alors qu'elle fait le lien associant les objets et les signes tracés au doigt sur sa paume. Elle s'initie ensuite à la lecture en détectant des mots écrits en relief sur du carton et à la construction de phrases en plaçant des mots dans un cadre.

Développant rapidement ses compétences, Helen apprend la langue des signes et le braille et poursuit ses études dans des établissements spécialisés. À 20 ans, elle est acceptée à la prestigieuse université féminine d'arts libéraux Radcliffe College, où elle obtient son diplôme « cum laude », c'est-à-dire avec les félicitations du jury, en plus de devenir la première personne handicapée à obtenir un diplôme universitaire. Sa capacité à communiquer s'étend et elle apprend à lire sur les lèvres en plaçant ses doigts sur les lèvres et la gorge de son interlocuteur.

Parallèlement à ses études, Helen Keller devient une auteure prolifique, publiant douze ouvrages ainsi que de nombreux articles. Son autobiographie, *The Story of My Life*, connaît un succès international, est traduite dans plus de 50 langues, fait l'objet de plusieurs films et d'une pièce de théâtre récompensée par le prix Pulitzer en 1960.

Engagée dans de multiples causes, Helen est également une militante infatigable pour les droits des femmes, des travailleurs et des minorités. Elle est active au sein du Parti socialiste et soutient le mouvement des suffragettes. Son influence est également ressentie dans le domaine des droits des personnes handicapées, où elle travaille sans relâche pour améliorer les conditions de vie et l'accès à l'éducation. Elle déploie tous ses efforts pour améliorer les conditions de vie des personnes sourdes, muettes et aveugle et contribue notamment à les faire sortir des asiles.

En 1915, elle fonde, avec George Kessler, l'organisation *Helen Keller International*, qui se consacre à la prévention de la cécité et à la lutte contre la malnutrition dans le monde entier. Son héritage se poursuit dans les 22 pays où l'organisation est active.

Les dernières années de sa vie sont assombries par une série d'attaques cérébrales, l'obligeant à se retirer de la vie publique. Elle décède paisiblement dans son sommeil en 1968, laissant derrière elle un héritage de courage, de détermination et de lutte pour la justice. Son influence perdure, rappelant au monde entier la force de la volonté humaine face à l'adversité.

Résumé biographique par **Adèle Blais**